

OBJECTIF

Porter un regard critique sur la situation économique, sociale et politique du monde depuis 1914

PRECIS DE COURS

Les origines de la guerre

La Première Guerre mondiale : La Grande guerre

- Les tensions entre les pays européens existent déjà à la veille de la Première Guerre mondiale (sur le plan économique et sur le plan politique) ;
- Les systèmes d'alliances militaires se forment aussi entre les pays européens et la place de la colonie :
 - La triple-Entente : alliance militaire de la France , du Royaume-Uni et de la Russie impériale.
 - la triple-Alliance ou la Triple Alliance : alliance militaire entre Allemagne, Autriche Hongrie et l'Italie avant 1915.
- L'archiduc héritier d'Autriche est assassiné le 28 juin 1914 : c'est le début de la guerre.

Les grandes phases de la guerre

1914 : guerre de mouvement :

- Août 1914 : les allemands envahissent la France
- 6-13 septembre : contre-offensive de l'armée française, lors de la bataille de la Marne. Les Allemands reculent.

1915-1917 : guerre de position ou guerre de tranchées

- Les armées creusent des tranchées et s'y entendent pour empêcher l'ennemies (environ 500 000 mort à Verdun et un million de morts et blessés dans Verdun, la Somme en 1916

- Utilisation de nouvelles armes meurtrières (gaz, chars...)
- Ces combats inutiles provoquent mutineries et désertions de soldats.

1918 : guerre de mouvement

- Printemps 1918 : les Allemands lancent une série d'offensives enfin de remporter la victoire. Elles échouent ;
- Les Américains entrent dans le conflit aux côtés des Alliés et la contre-offensive de l'attente remporte la victoire sur la Triple-Alliance. L'armistice est signé le 11 novembre 1918.

Les conséquences de la Grande guerre :

L'armistice du 11 novembre 1918 met fin la Guerre. Les conséquences de ce conflit en Europe et dans les colonies sont immenses.

Le bilan humain

- 10 millions de morts et des millions de blessés dont certains resteront à tout jamais invalides (6 millions d'invalides) à cause de violences faites aux civils dans les zones occupées (pillages, travaux forcés, viols) et le génocide des Arméniens
- Une modification de l'équilibre démographique
- La manque de main-d'œuvre à cause de la mobilisation de 70 millions de soldats (Européens, peuples des colonies, Américains)
- Un appauvrissement des salariés et des petits rentiers

Le bilan économique

- Les zones des combats particulières touché, les pays touchés par la guerre sortent endettés
- Les fronts : des champs ruinés
- Economie de guerre contrôlée par l'Etat (production d'armement, emprunt, travail des femmes)
- Une paix imposés aux vaincus par les vainqueurs
 - 1919 : Traité de Versailles
 - Une nouvelle carte de l'Europe, source de tensions

L'effort de guerre à Madagascar

- Sur le plan socio- économique : le ravitaillement en vivre (SICE, ...) et la hausse de la valeur des taxes ;
- Sur le plan militaire : réquisition et l'envoi des militaires d'origine malgache sur le front (tirailleurs malgaches).

ACTIVITÉ 1

Bilan de la Première Guerre en France et en Europe 1914 -1918.

1. Présenter le bilan de la guerre pour la France et l'Europe : aspects démographiques, humains et sociaux.
2. Montrer les changements territoriaux et politique en Europe
3. Montrer en quoi la paix imposée par les vainqueurs lors des traités présente des menaces pour l'avenir.

Introduction

L'armistice du 11 novembre 1918 met fin à quatre années de guerre. Les conséquences de ce conflit sur l'Europe et les colonies sont immenses. De plus, les traités signés à la fin de la guerre, sont à l'origine de rancœurs chez les vaincus, inquiétantes pour l'avenir.

Première partie : les conséquences de la Grande Guerre

Le bilan humain de cette guerre est très lourd : 10 millions de morts et des millions de blessés dont certains resteront à tout jamais invalides. La France enregistre le décès d 1,3 millions de personnes. Ces décès ont provoqué une modification de l'équilibre démographique des pays. En effet, la guerre s'est traduite par un déficit des naissances ; on parle de « classes creuses ». De plus, ce sont essentiellement des hommes jeunes qui sont morts.

Les conséquences en sont le poids accru des populations âgées et le déficit de main-d'œuvre, à l'origine de courants d'immigration des colonies vers les métropoles. On remarque aussi un appauvrissement des salariés et des petits rentiers, tandis que certains commerçants fournisseurs de l'armée pendant la guerre ont réussi à édifier des fortunes colossales : ce sont les profiteurs de guerre. Ceci explique l'accentuation des tensions sociales. Ainsi, à la fin de la guerre, il y eut un peu partout en Europe des grands mouvements sociaux : grèves en France, Angleterre, Italie, révolution en Allemagne, Hongrie et Russie. Enfin, la dernière conséquence sociale de cette guerre concerne les femmes. Celles-ci ont dû travailler pendant que les hommes étaient au front et ont gagné ainsi une certaine indépendance économique. C'est le début de l'émancipation féminine.

Le bilan économique est lourd aussi, principalement dans les zones de combats. Le Nord de la France est particulièrement touché. De plus, les pays sortent endettés de la guerre : les gouvernements des États ont dû faire de nombreux emprunts pour financer leurs dépenses de guerre. Ils ont aussi produit trop de monnaie pour couvrir leurs dépenses, ce qui a provoqué une situation d'inflation.

Deuxième partie : les changements territoriaux et politique en Europe

Les différents traités imposés par les pays vainqueurs aux pays vaincus ont modifié la carte de l'Europe. **Le traité de Versailles**, signé en juin 1919 concerne l'Allemagne, l'Alsace et la Lorraine sont rendues à la France. L'Allemagne est séparée en deux morceaux puisque les vainqueurs constituent pour la Pologne nouvellement créée un couloir qui sépare la Prusse orientale du reste du pays : c'est le Corridor de Dantzig.

L'Empire d'Autriche-Hongrie disparaît. L'Autriche et la Hongrie créées : La Tchécoslovaquie et la Yougoslavie. Par ailleurs, la Pologne recouvre son indépendance.

Troisième partie : les menaces pour la paix due aux traités

Les traités, particulièrement le Traité de Versailles, ont été très mal acceptés par les vaincus, car ils ont été imposés par les vainqueurs sans aucune consultation de ceux-ci. Les Allemands parlent de « **diktat** » et admettent mal que l'entière responsabilité de la guerre leur soit imputée. De même, la division du territoire en deux parties leur semble une très grande injustice, ainsi, que le désarmement du pays. La rancœur contre les pays vainqueurs s'installe alors et y jouer un rôle important dans le développement du nationalisme allemand entre les deux guerres, mouvement qui portera Hitler au pouvoir.

Conclusion

Le bilan de la Première Guerre mondiale est très lourd. L'Europe doit se reconstruire et affronter d gros problème économiques. Les problèmes politiques sont importants aussi car les traités, qui avaient pour but de calmer les tensions entre les pays, en ont créé de nouvelles par les modifications territoriales qu'ils ont imposées.